

La sobresaliente colección "Obras Completas de Francisco Hernández" editada en 2015, con motivo del festejo de los 500 años del legado de Hernández, representa un hito en la preservación y difusión de la obra del Protomédico general de todas las Indias durante el reinado de Felipe II de España, Francisco Hernández. Compuesta por siete tomos, esta colección exhaustiva es el resultado de un arduo trabajo que se inició con la traducción de la "Historia Natural de Nueva España" o mejor conocido como el Tesoro Mexicano en 1959. Este primer tomo marcó el comienzo de un ambicioso proyecto, que conforme avanzaba se enriquecía en forma y fondo.

A lo largo de las décadas, se sucedieron publicaciones cruciales que ampliaron la comprensión de la obra de Hernández. En 1960, vio la luz el primer tomo de la "Historia Natural de Cayo Plinio Segundo", un documento que fungió como eje de la didáctica médica, trasladado y anotado por Hernández. A esta publicación le siguió la densa investigación del Dr. Germán Somolinos, que culminó en 1960 con la publicación de "La vida y obra de Francisco Hernández", enriquecida con un contexto proporcionado por José Miranda. El año 1976 marcó la incorporación de la "Historia Natural de Cayo Plinio" restante, con tomos trasladados y anotados por Hernández y Gerónimo de Huerta sucesivamente.

En 1984, un compendio de textos seleccionados en torno a la obra de Hernández vio la luz, gracias al esfuerzo de mentes destacadas como Henríque González Casanova, Ángel María Garibay, Germán Somolinos, Miguel León Portilla, Juan Comas, entre otros. Este esfuerzo colectivo también incluyó un denso análisis historiográfico sobre comentarios a la obra, un documento que se actualizaba durante el proceso editorial. Finalmente, en 2015, todo este trabajo se consolidó en una colección accesible en línea e impreso, cimentando el valor de esta empresa erudita y académica como un recurso fundamental para comprender y apreciar la historia.

Esta colección nos permite conocer el trabajo de Hernández y, al mismo tiempo, nos deja ver la forma de compendiar y narrar la historia por parte de mentes que hoy son referencia en el estudio de la historia de México. Sin duda, es una colección que nos brinda un conocimiento más profundo de nuestro pasado, no limitándose únicamente a la medicina, sino incorporando referencias de la vida y las condiciones culturales de la región. El poder hojearlo y leerlo es una invitación a trasladarnos en el tiempo.

Dr. Germán Fajardo Dolci  
Director  
Facultad de Medicina  
Diciembre 2023